


Светлана ШАМАКИНА
Таловая

Почётный работник общего 
образования РФ Раиса Тули-
нова в педагогике полвека, из 
которых 23 года возглавляет 
«Журавлёнок». Раиса Ивановна 
очень любит детей и постоянно 
придумывает для них затейли-
вые воспитательные приёмы. К 
примеру, у неё в кабинете стоит 
диванчик, на котором много пу-
шистых зайцев, собачек, енотиков 
и котят. Если ребёнок чем-нибудь 
расстроен или кто-то его обидел, 
он обязательно приходит поси-
деть на этом «чудодейственном» 
диване. Посидит-посидит малыш 
в окружении игрушечных зверей, 
и все обиды с его души как рукой 
снимает. Ну а рабочий стол в 
кабинете заведующей и вовсе ска-
зочный. Напроказничает малыш в 
группе, воспитатели приводят его 
подержаться за «волшебные» углы 
этого стола. Хотите верьте, хотите 
нет, но проказники после такого 
наказания возвращаются в группу 
присмиревшими.

Свою трудовую биографию 
Раиса Ивановна начинала пионер-
вожатой в школе, работала мето-
дистом в районо, потом воспитате-
лем в Таловской школе-интернате, 
в детсаде. Самым главным в своей 
работе она считает искреннее 
общение с детьми.

- Дети не приемлют фальшь. 
Они видят, кто как к ним от-
носится. В любой ситуации я на 
стороне детей. И родителей могу 
поругать за ненадлежащее отно-
шение к своему ребёнку. Плохих 
детей ведь не бывает в отличие 
от нас, взрослых, - говорит Раиса 
Ивановна. 

«Журавлёнку» более пятиде-
сяти лет и за свою историю он 
выпустил более тысячи воспи-
танников – несколько поколений 
таловчан. И все они при встрече 
здороваются со своими воспита-
телями. 

- Это главный результат работы 
педагога, о котором я всегда гово-
рю сотрудникам: если твой вос-
питанник при встрече с тобой не 
опускает глаза, а рад тебя видеть, 

значит, ты заронил в его душу 
частичку добра, - делится Раиса 
Тулинова.

Неудивительно, что случайных 
воспитателей здесь не бывает. Все 
110 педагогов взяли за правило: к 
детям нужно относиться так, как 
бы ты хотел, чтобы относились к 
твоему ребёнку. Сейчас в Центре 
88 воспитанников в возрасте от 
полутора до семи лет. Это учреж-
дение отличается от обычного дет-
сада. Здесь не только воспитывают 
детей и присматривают за ними. 
Центр работает по развивающим 
методикам, которые разработали 
местные педагоги. Большое внима-
ние уделяется развитию речи, твор-
чества, логическому мышлению, 
воспитанию любви к прекрасному, 
занятиям физкультурой. Для этого 
в Центре действует множество 
студий и кружков. Детвора обо-
жает заниматься изобразительным 
искусством, учиться танцевать, де-
лать гимнастические упражнения. 
Методист Центра Светлана Деева 
считает, что ребёнок должен раз-
виваться всесторонне:

- И ни в коем случае не увле-
каться компьютером. Нужно по-
знавать яркий окружающий мир 
во всем его великолепии.

А ещё воспитатели «Журавлён-
ка» ратуют за общение родителей 
со своими детьми. Ведь как бы 
заняты они ни были на работе 
или дома, нужно о своём ребёнке 
знать всё, жить его интересами. 
Родители воспитанников «Журав-
лёнка» приходят сюда не только 
привести-увести своих детей. Они 
помогают проводить конкурсы 
поделок, мастерят декоративные 
украшения для Центра и его дво-
ра. На одной из клумб вытянули 
шеи живописные лебеди, а у ворот 
Центра расположились красивые 
цветники.

По словам заместителя главы 
администрации Таловского райо-
на Светланы Дубовой, в районе 
всего девять детсадов, но вот такой 
Центр – единственный. С 1999 по 
2001 год «Журавлёнок» становил-
ся лауреатом конкурса «Детский 
сад года» и лучшим за внедрение 
в работу с детьми социальных 
инноваций в 2010 году.

Руки рабочие – «Золотые руки»
В правительстве Воронежской области вручены награды 

победителям ежегодного конкурса профессионального мастер-
ства «Золотые руки». В соревновании, которое проводится в 
нашем регионе с 2005 года, на этот раз принимали участие 95 
человек – как опытные мастера, так и учащиеся. Они пред-
ставляли 16 промышленных предприятий и 19 учреждений 
начального и среднего профессионального образования. До 
этого, как сообщает Управление по взаимодействию со СМИ 
правительства Воронежской области, на многих промышлен-
ных предприятиях прошли внутризаводские соревнования, и 
их победители участвовали в финальном областном этапе.

Дух казачества воспитывать с детства
На встрече губернатора Алексея Гордеева с войсковым 

атаманом Центрального казачьего войска Вячеславом На-
лимовым и атаманом Воронежского отдельского казачьего 
войска Николаем Паршиным шла речь о ближайших планах 
этой общественной организации. В частности, говорилось о 
возможном объединении воронежских кадетских корпусов 
в единый казачий кадетский корпус Воронежской области. 
Атаманы Центрального казачьего войска предложили на базе 
Горожанского кадетского корпуса, что в Рамонском районе, 
открыть учебно-методический центр войска по подготовке 
подрастающего поколения к службе в Вооруженных силах 
страны. 

Двухэтажные поезда пойдут в Москву
Дочернее предприятие ОАО «РЖД» – Федеральная пас-

сажирская компания намерена закупить двухэтажные поезда, 
которые будут курсировать и по маршруту Москва — Воронеж. 
Об этом говорил на пресс-конференции генеральный директор 
компании Михаил Акулов. Вагоны будут закуплены у Твер-
ского вагоностроительного завода. Предполагается, что с мая 
по август 2013 года компания получит 45 таких вагонов. Это 
будут целые составы с штабным вагоном, вагоном-рестораном 
и доступом в Интернет.

Есть третий!
Лизинговая компания «Ильюшин Финанс Ко» передала 

третий самолет Ан-148  производства Воронежского авиазавода 
иркутской авиакомпании «Ангара». Таким образом, выполнен 
первый этап поставки трёх самолетов этого типа в иркутскую 
авиакомпанию на основании договора финансового лизинга. 
На следующий год ВАСО планирует передать два воздушных 
судна, а в 2014 году - пять. Напомним, что  «Ангара» - третья 
авиакомпания, в парке которой задействованы воронежские 
самолёты Ан-148. Сейчас лайнеры этого типа используются 
авиакомпаниями «Россия» и «Полёт».
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегод-
ня днем по области облачно с прояснениями, небольшие, 
местами умеренные осадки в виде дождя, местами – с 
мокрым снегом; местами гололёд и гололедица; ветер 
юго-западный, умеренный, местами порывистый, силь-
ный; температура 0…+5, местами до +8.

5 декабря по области –  переменная облачность, без 
осадков; на дорогах скользко; ветер западный, умерен-
ный; температура ночью 0…-5, днём -1…+3.

6 декабря по области – переменная облачность, ночью 
без осадков,  днём местами небольшие осадки в виде 
мокрого снега и дождя; на дорогах скользко; ветер 
юго-восточный, умеренный; температура ночью -1…+6, 
днём -1…+4.

30.8365
∆0.0255

40.1769
∆ 0.101

«КоММуНА» В ИНтерНете
http://www.communa.ru
Вчера 1301 ∆ 198 За текущий месяц 4066

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna

погодА
Воронежский 
гидрометеоцентр

Светлана ВИКтороВА

Субботним утром более 
ста студентов пробежали по 
центральным улицам Во-
ронежа: по Кольцовской, 
Плехановской, Энгельса, до 
Петровского сквера и далее 
по Петровскому спуску и на-
бережной Массалитинова до 
Адмиралтейской площади. 
Завершился пробег флеш-
мобом –«Красная ленточка». 
Студенты выложили крас-
ную ленту петелькой – как 
символ борьбы со СПИДом 
и отпустили в небо красные 
воздушные шары.

- Самое дорогое у человека 

– жизнь, а значит, здоровье. 
Заботясь о своём здоровье, мы 
заботимся о будущих поко-
лениях, – сказал присутство-
вавший на акции и.о. ректора 
вуза Геннадий Бугаев.

- Главная цель – свести ко-
личество новых случаев зара-
жения ВИЧ к нулю. Добиться 
этого можно только широкой 
массовой профилактикой и 
распространением информа-
ции об эпидемии, - отметила, 
обращаясь к студентам, за-
ведующая отделением про-
филактики Воронежского 
областного центра профилак-
тики и борьбы со СПИДом 
Людмила Батурина.
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Они выбрали  
здоровую жизнь

Под знаком  
милосердия

- Над решением проблем в 
социальной сфере я работаю 
много лет. Главным в своей 
деятельности считаю защиту 
интересов нуждающихся в со-
циальной поддержке граждан 
и тех, кто трудится в бюджет-
ной сфере, – учителей, врачей, 
социальных работников и 
представителей сферы куль-
туры. Немало задач пришлось 
решить на постах заместителя 
министра труда и социаль-
ного развития, заместителя 
Председателя Правительства 
Российской Федерации, пред-
седателя Фонда социально-
го страхования России. На 
страже развития этой сферы 
я и сейчас – на посту первого 
заместителя председателя Ко-
митета по труду, социальной 
политике и делам ветеранов, 
основная задача которого – 
способствовать повышению 
эффективности социальной 
сферы, работающей, убеждена, 
под знаком милосердия, – ска-
зала Галина Николаевна.

На днях Галина Николаевна 
участвовала в работе заседания, 
которое провёл губернатор Во-

ронежской области Алексей 
Гордеев с представителями 
бизнеса. На этой встрече гово-
рилось о развитии механизмов 
государственно-частного парт-
нёрства в сфере социальной 
защиты пенсионеров. Речь шла 
о помощи предпринимателей в 
создании более качественного 
социального обслуживания, и, 
прежде всего, проживающих в 
домах-интернатах наших по-
жилых людей. Конечно, лучше, 
когда они живут в своей семье. 
Ну, а если так случилось, что 
этой семьи нет, если человек 
одинок? Вот тогда ему и предо-
ставляется место в интернате. 
А это социальное учрежде-
ние должно быть удобным и 
уютным, где можно не только 
комфортно жить, но и получать 
качественную медицинскую 
помощь. В Воронежской обла-
сти 40 социальных учреждений 
такого типа, но, к сожалению, 
только восемь из них построе-
ны по специальным проектам. 
Галина Карелова и руководство 
Воронежской области решили 
исправить такую ситуацию. 
Нашему региону, благодаря 
помощи депутата Госдумы 
РФ, удалось получить под-
держку Пенсионного фонда 
России и реализовать в сель-

ских районах пилотный проект 
по строительству современных 
домов-интернатов для пожи-
лых людей. Первые два таких 
учреждения уже построены 
в Новоусманском и Бобров-
ском районах. В нынешнем 
году начато возведение такого 
учреждения в Каширском 
районе. Ещё один планируется 
возвести в следующем году. 
Всего в Воронежской области 
в ближайшие пять лет должны 
быть введены в строй не менее 
десяти современных домов-
интернатов – такова позиция 
нашего губернатора.

- В построенных и уже 
действующих социальных 
учреждениях нового типа 
созданы хорошие условия. Но 
на сегодня пока остаётся про-
блемным их укомплектование 
квалифицированными меди-
цинскими кадрами. Нужны 
специалисты узкого профиля. 
Вот сейчас мы и хотим под-
ключить предпринимателей, 
которые бы и помогли нам 
решить проблему улучшения 
качества медицинской помо-
щи проживающих, - отметила 
Галина Карелова. 

В спектре её забот не только 
решение вопросов социальной 
защиты пожилого, но и юного 

поколения воронежцев, осо-
бенно тех, кто нуждается в 
защите государства. Речь идёт 
о детях-инвалидах. Это для 
их физической и социальной 
реабилитации при содействии 
Галины Кареловой в 1994 
году в Воронеже был открыт 
областной Центр «Парус на-
дежды».

- Однажды, ещё во время 
работы в Правительстве, я 

получила телеграмму от со-
трудников Центра «Парус 
надежды» с просьбой помочь 
им сохранить это социальное 
учреждение. Здание Центра 
планировалось кому-то пере-
дать. Пришлось срочно вы-
лететь в Воронеж, чтобы разо-
браться в ситуации на месте. 
Нам удалось приостановить 
передачу здания, Центр про-
должил работать. Но, чтобы 

«Парус надежды» закрепил 
свои позиции, я представила 
его на конкурс образователь-
ных проектов. И он получил 
премию Правительства РФ. 
Это единственный случай 
в истории страны, когда со-
циальное учреждение стало 
лауреатом премии Прави-
тельства РФ в области науки 
и образования. 
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Галина КаРЕлоВа: 

Всё в жизни имеет смысл,  
когда есть продолжение 
гость «Коммуны» | Как уже сообщала «Коммуна», в гостях у журналистов побывала депутат Госдумы РФ, первый заместитель 
председателя Комитета по труду, социальной политике и делам ветеранов Галина Карелова
Материалы по социальной тематике на страницах «Коммуны» – одни из при-
оритетных, потому что от решения социальных задач зависит благополучие 
общества. Галина Карелова поблагодарила «Коммуну» за приглашение, отметив 
большое значение газеты для воронежцев, и рассказала о предварительных 
итогах своей депутатской работы как в Воронежской области, так и в главном 
законодательном органе. 

Галина Карелова.
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С малых дел  
начинаются 
большие
В минувшую субботу губернатор алек-
сей Гордеев побывал на детской спор-
тивной площадке для занятий уличной 
гимнастикой, которая недавно было 
установлена на территории школы  
№ 65 (ул. Матросова, 2а). 

Валерий ВАлеНтИНоВ

Эта площадка и ещё пять подобных появи-
лись в Воронеже после предложения губер-
натора продумать возможности привлечения 
к занятиям спортом как можно большего 
количества детей и подростков и озвученного 
им на одном из собраний региональной обще-
ственной организации «Гражданское собрание 
«Лидер».

Генеральный директор ООО «Управление 
делами компаний» Геннадий Чернушкин вы-
ступил с инициативой оборудовать несколько 
школьных дворов специальными спортивными 
площадками и успешно реализовал этот проект. 
ООО «Управление делами компаний» полно-
стью профинансировало эти работы. Силами 
ООО «Спортлидер» в Воронеже установлены 
уже пять типовых спортивных детских площа-
док, и ещё на одной в настоящее время ведутся 
работы. 

Губернатор отметил, что это очень важная и 
хорошая инициатива.

- Есть достаточно много вот таких малых дел, 
которые существенно меняют среду и дают воз-
можность для занятий спортом, физкультурой 
и организации досуга наших детей в целом. Мы 
видим, как здесь занимаются ребята всех возрас-
тов начиная с самых маленьких. Нужно, чтобы 
на эти площадки был и муниципальный заказ, и 
областной. В городе можно сделать сотни таких 
площадок. Мы такую программу обязательно 
будем со следующего года реализовывать, - под-
черкнул Алексей Гордеев. 

Геннадий Чернушкин планирует не только 
продолжить строительство подобных площа-
док, но оказать и медийную поддержку самому 
движению. Он также высказал предложение 
создать отдельное малое предприятие с уча-
стием областных и муниципальных властей, 
которое будет изготавливать такие спортивные 
площадки и устанавливать их.

В тот же день губернатор Алексей Гордеев 
посетил «Петровский книжный клуб», где по-
общался с молодыми поэтами – участниками 
традиционного поэтического турнира для ав-
торов от 15 до 35 лет «Стихоборье». 

общесТВо Здравствуй, «Журавлёнок»!
педсовет
– Маленькие таловчане – наши будущие взрослые. и от того, 
как они будут встречать день, зависит наша жизнь, - так про-
комментировала заведующая таловским центром развития 
ребёнка «Журавлёнок» Раиса тулинова тот факт, что каждое 
утро встречает своих воспитанников на пороге и со всеми 
здоровается за руку. – Здороваясь с каждым из детей, я объ-
ясняю: «ты желаешь здоровья тому, кого ты приветствуешь. 
и он обязательно будет желать того же тебе».

Вот оно, новое поколение таловчан.
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В минувшую субботу Воронежской государственный 
институт физической культуры провёл акцию «Мы 
выбираем здоровую жизнь». она посвящалась Дню 
борьбы со СПиДом, который традиционно отмечается 
в первый день зимы.

Карта вместо талона
В России отменён талон техосмотра. Теперь его заменит 

диагностическая карта транспортного средства. Соответствую-
щее постановление подписал премьер-министр РФ Дмитрий 
Медведев, сообщает ИТАР-ТАСС. Кроме того, согласно 
документу в сфере проведения техосмотра вводится новый 
участник - дилер отдельных марок транспортных средств, 
получивший возможность проведения технического осмотра 
тех автомашин, сервисным обслуживанием которых он зани-
мается. Постановление также утверждает ряд корректировок 
в действующих формах диагностических карт, в том числе для 
целей международного пользования.

Повторный запуск ракеты
КНДР установила первую из трёх ступеней ракеты, за-

пуск которой запланирован на период с 10 по 22 декабря, на 
своем космодроме Сохэ, сообщает ИТАР-ТАСС. На прошлой 
неделе страна официально объявила о намерении запустить 
искусственный спутник «Кванмёнсон-3» «в мирных и науч-
ных целях в соответствии с действующими международными 
нормами». Это уже не первая попытка пуска ракеты КНДР 
– в апреле аналогичный аппарат развалился на части и рух-
нул в океан практически сразу после старта. Тем временем в 
Японии также готовятся к предстоящему запуску. Зенитные 
комплексы на специальном грузовом судне направляются в 
сторону южных островов страны. Японские власти утверж-
дают, что не станут сбивать ракету, если она не будет нести 
угрозу безопасности страны.



Начало | Страница 1

Такая награда стала своего 
рода защитой и гарантией 
дальнейшего функционирова-
ния Центра, - отметила Галина 
Карелова. 

Став депутатом Госдумы 
РФ, Галина Николаевна про-
должила курировать работу 
этого социального учреждения. 
Центр включён в федеральную 
программу «Дети-инвалиды». 
За последние неполные пять 
лет в нём за счет федераль-
ных и областных средств по-
строено три новых корпуса. 
Это единственное в России 
учреждение, где дети, стра-
дающие ДЦП, могут получать 
квалифицированную соци-
альную реабилитацию. Центр 
по праву гордится своими 
профессиональными мастер-
скими, где его воспитанники 
получают трудовые навыки, 
осваивают востребованные на 
рынке труда профессии, учат-
ся гончарному искусству, бисе-
роплетению, художественной 
резьбе по дереву, вышиванию 
и шитью. А недавно Галина 
Николаевна разработала и 
претворила в жизнь ещё один 
проект по трудоустройству 
детей-инвалидов. Депутат 
Госдумы обратилась два меся-
ца назад в РИА «Новости» и 
предложила информагентству 
сотрудничать с воспитанни-
ками Центра, которые будут 
помогать в подготовке текстов 
для обновлённого сайта. В 
РИА «Новости» откликнулись 
на это и предложили семерым 
выпускникам «Паруса надеж-
ды» поработать операторами, 
получая за это достойную 
зарплату. 

- Такие предложения не 
должны быть прецедентными. 
Это должно быть правилом. 
Если мы проводим социальную 
реабилитацию инвалидов, нам 
нужно думать и о следующем 
шаге – их трудоустройстве. 
Ведь всё в жизни имеет смысл, 
когда есть продолжение, - гово-
рит Галина Карелова.

Для здоровья  
воронежцев

Одной из главных депутат-
ских задач Галина Карелова 
считает и развитие социальной 
сферы Воронежской области за 
счёт привлечения серьёзных 
средств как из федерального 
бюджета, так и из внебюджет-
ных источников. 

- Но сегодня, прежде чем 
привлечь эти средства, их нуж-
но обосновать, защитить. А 
подобное возможно благодаря 
разработке достойных, инте-
ресных, значимых, в том числе 
и для всей страны, социальных 
проектов и программ, - отмети-
ла наша гостья.

О том, что ей удалось не 
только подготовить, но и пре-
творить в жизнь ряд программ 
и проектов, свидетельствуют 
итоги работы. Так, с 2008 года 
Воронежская область успеш-
но участвовала в реализации 
нацпроекта «Здоровье», а в 
2011-м началась реализация ре-
гиональной программы мо-
дернизации здравоохранения. 
По поручению губернатора 
Воронежской области Галина 
Карелова курировала под-
готовку проекта программы 
и его защиту в Министерстве 
здравоохранения РФ. На про-
грамму выделено из федераль-

ного бюджета 5,3 миллиарда 
рублей. Средства направлены 
на ремонт учреждений здраво-
охранения первичного звена, 
на поддержку областных и рай-
онных больниц, приобретение 
оборудования и т.д. За эти годы 
в здравоохранении сделано не-
мало: введены в строй новые 
больницы и корпуса, отремон-
тированы многие старые. На-
помним, что и в нынешнем году 
в Воронежской области будет 
сдан в эксплуатацию област-
ной Центр по профилактике 
инфекционных заболеваний 

и борьбе со СПИДом, а также 
инфекционный корпус детской 
областной больницы №2. 

- По итогам первого года ре-
ализации программы Воронеж-
ская область вошла в семёрку 
лучших территорий России, 
что позволило нам получить 
ещё 460 миллионов рублей 
дополнительно. А в связи с 
представлением ряда крупных, 
новых, интересных проектов в 
здравоохранении – ещё около 
500 миллионов рублей. Таким 
образом, за два года получено 
около 6,3 миллиарда на раз-
витие здравоохранения. И это 
помимо областных бюджетных 
средств. Надеюсь, что люди 
почувствуют от всех этих мер 
улучшения. Пока же у жителей 
есть еще немало претензий к 
здравоохранению. Трудно сразу 
всё решить. Слишком уж много 
проблем накопилось, в том 
числе застарелых. Да и много 
лет отрасль финансировалась 
по остаточному принципу, - 
сказала Галина Карелова.

В развитии этого на не-
давнем совещании с руко-
водителями структур здра-
воохранения ЦФО, в работе 
которого участвовала министр 
здравоохранения РФ Вероника 
Скворцова, была презентована 
трёхуровневая система здра-
воохранения Воронежской 
области. Запуск этой системы 
станет новым направлением в 
работе отрасли, которая с 2013 
года переходит на одноканаль-
ную систему финансирования 
здравоохранения. 

- Новый механизм финан-
сирования здравоохранения 
закреплён Законом «Об осно-
вах охраны здоровья граждан в 

РФ». Принятию нового Закона 
предшествовала большая дис-
куссия среди известных врачей 
страны и представителей регио-
нов. По поводу Закона было и 
много противников. Депутат 
подчеркнула, что мы выступили 
«за», ибо по новому Закону все 
регионы страны - и доноры, и 
дотационные, как например, 
наша область, будут получать 
средства на программу государ-
ственных гарантий в здравоох-
ранении, исходя из одинакового 
норматива на одного человека. 
А это значит, что государство 

начинает гарантировать оди-
наковый перечень и объём бес-
платных медицинских услуг 
гражданам независимо от места 
проживания. До сих пор всё за-
висело от бюджетных возмож-
ностей. Богатые регионы могли 
и больше средств направлять 
на медицину, бедные – меньше. 
Хотя в целом новый Закон еще 
надо дополнять. 

- Думаю, жизнь покажет, 
как и чем. А пока на 2013 год 
Воронежская область только 
по линии ФОМС увеличит 
свой бюджет благодаря новым, 
более справедливым подходам  
более чем на 24 процента.

Законодательные 
инициативы  
наших земляков

В новом Законе «Об основах 
охраны здоровья граждан в 
РФ» принята ещё одна важная 
законодательная инициати-
ва, которая, кстати, исходила 
от воронежцев. Касается она 
детей, страдающих редкими 
заболеваниями. В подобных 
случаях на лечение одного 
ребёнка зачастую в месяц на 
покупку лекарств необходимо 
от одного до трёх миллионов 
рублей. Семья не в состоянии 
самостоятельно справляться со 
своими проблемами. С нового 
же года в соответствии с новым 
Законом им предусматривается 
государственная поддержка. 

Галина Карелова коснулась 
и темы передачи учреждений 
здравоохранения, находящихся 
в муниципальной собственно-
сти, на областной уровень:

- В этой работе важно не 
потерять всё ценное, что есть 
в муниципальном здравоох-
ранении. Важно сохранить и 
лучшие кадры. 

На одной из встреч с ра-
ботниками здравоохранения 
Панинского района, рассказала 
депутат, был поднят вопрос 
о необходимости оказания 
материальной поддержки мо-
лодым специалистам, которые 
едут работать не только в село, 
но и в рабочие посёлки. И вот 
на днях Госдума РФ приняла 
Закон «О внесении изменений 

в Федеральный закон «Об 
обязательном медицинском 
страховании в РФ». Законом 
устанавливается порядок фи-
нансового обеспечения про-
грамм и мероприятий по мо-
дернизации здравоохранения 
в 2013-2014 годах. Среди мер, 
финансируемых за счёт средств 
бюджета федерального Фонда 
обязательного медицинского 
страхования, – выплата еди-
новременной компенсацион-
ной выплаты медицинским 
работникам в возрасте до 35 
лет, приехавшим не только в 
село, но и в рабочий посёлок 
в 2013 году после окончания 
вуза, в размере одного миллио-
на рублей. Принятие такого ре-
шения – наша общая победа.

 На вопрос: «Какие льготы 
предусмотрены для молодых 
учителей, приезжающих так 
же, как их сверстники врачи, 
работать в сельские населён-
ные пункты?» – Галина Нико-
лаевна ответила: 

- Сейчас в Госдуме идёт ра-
бота по подготовке ко второму 
чтению Закона «Об образо-
вании». Писем от работников 
образования поступает много. 
Главная просьба - прописать 
в Законе льготы для сельских 
учителей по оплате жилищно-
коммунальных услуг. О не-
обходимости такой льготы я, 
как и ряд депутатов, внесла 
поправку ко второму чтению 
этого Закона. Хотя замечу с 
удовлетворением – учителя 
Воронежской области по реше-
нию губернатора уже получают 
эту льготу. А вот в трети регио-
нов России – нет, - отметила 
Галина Карелова. 

- Насколько ликвидация в 

Воронеже городского Управле-
ния здравоохранения принесёт 
пользу отрасли? – таким был 
следующий вопрос.

- Это один из самых трудных 
вопросов. Жизнь покажет. Са-
мое главное, чтобы эта передача 
была сделана в соответствии 
с законодательством. Про-
цесс непростой, поэтому он 
захватит весь первый квартал 
следующего года. Уверена, что 
все делается для того, чтобы 
улучшить медицинскую по-
мощь горожанам, обеспечить её 
качество и доступность. 

- Сегодня в 54 регионах 
страны проходят суды над ру-
ководителями структур здра-
воохранения. Они обвиняются 
в мошенничестве по закупкам 
оборудования. Как вы оцени-
ваете эту ситуацию?

- Конечно, плохо. По дан-
ным Следственного Комитета 
России, к уголовной ответ-
ственности было привлечено 
около 30 руководителей или 
их замов органов здравоох-
ранения субъектов РФ. Во 
всех случаях – в связи с на-
рушениями при госзакупках 
высокотехнологичного меди-
цинского оборудования. За 
последние два года приняны 
весьма серьезные меры по на-
ведению порядка в этой сфере. 
То есть выводы сделаны. Де-
лаются выводы и по каждому 
факту. Если есть превышение 
должностных полномочий или 
злоупотребление, то люди по-
несут наказание. Без решения 
суда давать оценку действиям 
того или иного чиновника или 
врача неправильно. 

Новые программы 
для новых гарантий

Задали журналисты во-
прос и о главных социальных 
статьях расходной части феде-
рального бюджета на 2013 год, 
который рассмотрен в Госдуме 
в третьем чтении. 

- Новый бюджет социально 
ориентирован. Около четырёх 
триллионов – это расходы со-
циальные. Но из этих средств 
большая сумма, а именно 1,2 
триллиона рублей, идёт на 
покрытие дефицита бюдже-
та Пенсионного фонда. Если 
бы была решена проблема 
по наполняемости бюджета 
ПФР, можно было бы совер-
шенно иначе рассматривать 
бюджетные обязательства, 
в том числе и по поддержке 
регионов  в решении проблем 
образования, здравоохранения 
и т.д. Но и программ в бюджете 
представлено немало. Так, за-
планированы большие сред-
ства на развитие учреждений 
родовспоможения, в том числе 
и учреждений Воронежской 
области. Двадцать миллиардов 
рублей пойдут на продолжение 
модернизации здравоохране-
ния в регионах. Ещё многие 
поликлиники, больницы надо 
ремонтировать, оснащать но-
вым оборудованием. Мы тоже 
получим поддержку в этой 
части. В федеральном бюд-
жете выделены и средства на 
новый проект, разрабатывае-
мый по инициативе Дмитрия 
Медведева «Глобальная про-
филактическая среда». Этот 
проект обозначает новый тренд 
в здравоохранении на несколь-
ко лет вперёд. Он направлен на 
развитие профилактической 
медицины и реабилитации 

нуждающихся в этом людей. 
Нам также нужно защитить 
свою аналогичную программу. 
В Воронежской области уже 
открыты четыре таких реаби-
литационных отделения. Одно 
из них, которое расположено в 
Бобровской ЦРБ, я рассматри-
ваю как одну из пилотных мо-
делей. В Орловском интернате 
для пожилых людей планируем 
создать реабилитационное от-
деление на 25 коек. Но этого 
мало. Нам нужно сделать се-
рьезные шаги по созданию си-
стемы реабилитации больных. 

Галина Карелова сообщила о 
том, что в следующем году ма-
теринский (семейный) капитал 
будет выше 400 тысяч рублей. 
С нового года стартует ещё 
один проект, направленный на 
улучшение демографии. В 50 
регионах, где демографическая 
ситуация наиболее сложная, 
станут выплачивать ежеме-
сячное пособие на третьего и 
каждого последующего родив-
шегося ребёнка до достижения 
им трёх лет. В Воронежской об-
ласти его ежемесячный размер 
составит 7119 рублей. 

Запланированы средства на 
развитие системы детских до-
школьных учреждений, улуч-
шение жилищных условий для 
ветеранов Великой Отечествен-
ной войны, военнослужащих, 
детей-сирот. Предусматрива-
ется финансовая поддержка на 
развитие агропромышленного 
комплекса в связи с вступле-
нием страны в ВТО. Для нашей 
области важна федеральная 
помощь и в строительстве но-
вого онкологического центра. 
Мы вошли в соответствующую 
программу.

Журналистов интересова-
ло, возможна ли разработка 
государственной программы 
для развития ЦФО по анало-
гии с принимаемой в декабре 
госпрограммой по развитию 
Северо-Кавказского федераль-
ного округа, которая направ-
лена на решение социально-
э к о н о м и ч е с к и х  п р о б л е м 
северо-кавказских республик. 
Ведь проблемы в ЦФО те же 
– рост младенческой смерт-
ности, старение населения, 
необходимость обновления 
инфраструктуры социальных 
учреждений, восстановление 
реального сектора экономики.

- Я не думаю, что нужно 
разрабатывать отдельную про-
грамму для развития Централь-
ного федерального округа. 
Хотя, если подобное случится, 
то мы всегда за любую новую 
возможность поддержки про-
ектов нашей области. Но уве-
рена, что развитию регионов 
будет способствовать участие 
в реализации всех государ-
ственных и ведомственных 
программ. И чем их будет 
больше, тем финансовая под-
держка регионам будет более 
значимой, в том числе и нашей 
области. Посмотрите, ведь по 
таким программам, как здраво-
охранение и образование, наша 
область включена во все серьёз-
ные программы. Нам важно не 
только удержать эти позиции, а 
расширять тематику проектов. 
А поскольку в социальном 
развитии сейчас начинаются 
новые направления, нам важно 
представить участие и в них. 
В целом же, следующий год 
обещает стать насыщенным. 
Таким был и нынешний, уже 
уходящий год. 

Светлана ШАМАКИНА.
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Вклад земледельцев
Сельскохозяйственный сезон для калачеевских аграриев, 

несмотря на все погодные катаклизмы и трудности, заверша-
ется благополучно. По итогам областного экономического со-
ревнования Калачеевский муниципальный район занял третье 
место среди районов юго-восточной зоны, внесших большой 
вклад в развитие агропромышленного комплекса Воронежской 
области. 

Сто лет для Скрипникова и его храма
Митрополит Воронежский и Борисоглебский Сергий освя-

тил храм Архангела Михаила в селе Скрипниково. Храм был  
построен сто лет назад на средства местных жителей, а в 2008 
году началось восстановление заброшенного здания.

Движение по восстановлению храма – определенный этап 
на пути оздоровления общества. Митрополит Сергий отметил 
архиерейскими грамотами и благодарственными письмами 
людей, внесших значимый вклад в возрождение храма. Среди 
них Владимир Попиков, Александр Зайченко, Анатолий Восков, 
Алексей Гребенкин, Николай Белогуров. Особо он выделил пред-

седателя Совета дирек-
торов ОАО «Комбинат 
мясной Калачеевский» 
Николая Астанина, чья 
дата рождения совпала с 
датой освящения храма. 
Владыка поздравил Ни-
колая Ивановича и вру-
чил ему медаль Святи-
теля Митрофана, первого 
епископа Воронежского, 
и икону Святого Ни-
колая. 

Храму митрополит подарил икону  
Архангела Михаила. 

Развивая животноводство
Вслед за русскими комолыми, привезенными недавно в 

хозяйство ИП Трощенко, на калачевскую землю в ЗАО «По-
беда» прибыли животные из Швеции - 83 коровы и 3 бычка 
симментальской породы. Животноводство для этого хозяйства 
– деятельность новая, и чтобы обеспечить полноценный уход за 
поголовьем, здесь создали дополнительно девять рабочих мест. А 
в дальнейшем планируется еще расширить штат сотрудников. 

Глава администрации Калачеевского района Николай 
Котолевский осмотрел поголовье и отметил, что хозяйство за-
благовременно подготовилось к завозу поголовья - в течение 
двух лет была проведена реконструкция старого корпуса фер-
мы, огорожены выгулы, проведено электричество, налажено 
водоснабжение. Это свидетельствует о серьезных намерениях 
руководителя хозяйства Юрия Баркалова развивать животно-
водство, а в перспективе – и племенное хозяйство. 

Вся жизнь в творчестве
Во Дворце молодежи и в галерее «Арис» прошли выставки, 

посвященные 100-летию со дня рождения Заслуженного ху-
дожника России, почетного жителя города Калач - Михаила 
Ткачева. В экспозиции были представлены произведения жи-
вописи и графики самого мастера и его учеников.

Ткачев – автор более девяти тысяч картин. Он мастер живо-
писного пейзажа, тематических и жанровых картин, портретов, 

натюрмортов. Кроме 
того, он интересо-
вался скульптурой, 
графикой, резьбой 
по дереву. Калачеев-
цы гордятся тем, что 
произведения, на-
писанные земляком, 
находятся во многих 
странах мира. Ими 
любуются во Фран-
ции, Германии, Япо-
нии, Австрии. 

Работы Ткачёва находят отклик у людей  
всех возрастов.

Сильны смекалкой и умом 
В районном Дворце молодежи прошла интеллектуальная 

игра «Что? Где? Когда?» среди команд работающей молодежи. 
Она стала настоящим праздником и одновременно испытанием 
для четырех команд: Калачеевской стоматологической поли-
клиники, районной больницы, Газпром трансгаз Волгоград и 
Заводской средней школы. 

Игроки соревновались в знании истории Воронежской обла-
сти, краеведения и избирательного законодательства. Лучшими 
стали Наталья Лисицкая, Ольга Яценко, Алексей Козинин, 
Алина Баскакова. 

Все участники получили благодарственные письма, па-
мятные подарки, сувениры. А команда-победитель - Газпром 
трансгаз Волгоград - будет представлять Калачеевский район 
в зональной интеллектуальной игре, которая пройдет в Бори-
соглебске.

Покорили танцами Москву
В последних числах октября в Москве проходил Между-

народный конкурс детского и юношеского (любительского и 
профессионального) творчества «Роза ветров». В нем приняла 
участие старшая группа народного танцевального ансамбля 
«Рэгги» Заброденского сельского дома культуры (руководитель 
коллектива – Альбина Соломкина).

Калачеевские артисты стали дипломантами первой степе-
ни в номинации «Со-
временный танец». В 
Большом конференц-
зале здания Прави-
тельства Москвы на-
граду коллективу вру-
чила преподаватель 
по классу «кларнет» и 
преподаватель музыки 
в музыкальной консер-
ватории, руководитель 
хора г.Ланклуатр Сте-
фании Дазас (Фран-
ция). 

У молодых артистов ансамбля – большое будущее.

В олимпийскую копилку
Команда юношей 1998-1999 годов рождения (тренер – Алек-

сандр Яковенко) представляла Калачеевский район на област-
ном турнире по футболу. Соревнования проходили в Павловске 
и принесли калачеевской команде первое место.

А в Россоши прошли зональные соревнования по волейболу 
11-й спартакиады учащихся. Команда юношей 1995-1998 годов 
рождения (тренер – Сергей Коновалов) заняла четвертое место, 
а вот команда девушек (тренер –Татьяна Терентьева) вышла в 
финал спартакиады.

В Воронеже прошло открытое первенство по волейболу 
среди команд юношей 2000 года рождения и младше. Команда 
Калачеевской ДЮСШ (тренер – Татьяна Терентьева) заняла 
третье место.

Подготовили Надежда КиселЁва, Марина КалиНиНа.

У карты области
Калачеевский  район

Галина Карелова с журналистами «Коммуны».

Всё в жизни имеет смысл,  
когда есть продолжение 

Ф
от

о 
М

их
аи

ла
 В

яз
о

Во
го

.

Марина КалиНиНа

В обсуждении насущных 
проблем, связанных со станов-
лением и развитием сельскохо-
зяйственных кооперативов, при-
нял участие статс-секретарь-
заместитель министра сельско-
го хозяйства России Александр 
Петриков. Примечательно, что 
Воронеж явился первым горо-
дом, в котором прошла такая 
научно-практическая конфе-
ренция. Обосновывая необхо-
димость и целесообразность ее 
проведения, Александр Петри-
ков отметил, что Воронежская 
область всегда была одним 

из регионов-житниц России. 
Кроме того, в последние годы 
здесь наблюдается стабильный 
экономический рост в сфере 
сельского хозяйства, реализуют-
ся различные инвестиционные 
проекты, а также стремительно 
развивается кооперация. 

По словам Александра Пе-
трикова, тема сельской коопе-
рации в последнее время стала 
очень важной по нескольким 
причинам. Наряду с развитием 
крупных агропромышленных 
комплексов и обнадеживаю-
щими тенденциями в развитии 
акционерных форм очень важно 
не потерять из виду и традици-

онную форму хозяйствования, 
которая сформировалась на 
территории России, – сельско-
хозяйственный кооператив. 

- Сельхозкооперация – это 
эффективный институт ры-
ночной интеграции малого и 
среднего агробизнеса: личных 
подсобных хозяйств, индиви-
дуальных предпринимателей, 
крестьянско-фермерских хо-
зяйств. Именно посредством 
кооперации они могут снизить 
производственные издержки, 
упростить реализацию про-
дукции, облегчить доступ к 
заемным средствам. А еще – 
объединившись, они могут ис-
пользовать преимущества круп-
ного производства, улучшить 

доступ к рынкам кредитных 
и материально-технических 
ресурсов. Кроме того, именно 
кооперативные формы хозяй-
ствования могут помочь в ре-
шении ряда проблем, таких, 
как обеспечение достойных 
доходов и занятости сельского 
населения, - отметил Александр 
Петриков. 

По результатам открытой 
разносторонней дискуссии 
участники конференции приня-
ли резолюцию с предложения-
ми в адрес съезда. А Александр 
Петриков пообещал учесть все 
пожелания и предложения, и 
постараться выработать опти-
мальную схему взаимодействия 
кооператоров и государства. 

Кооперация в новом формате 
На тему дня | В Воронеже прошла научно-практическая конференция  
Центрального федерального округа по развитию сельской кооперации
Эта встреча проходила в рамках мероприятий по подго-
товке Первого Всероссийского съезда сельских коопе-
ративов, который состоится в марте 2013 года. Местом 
встречи стал Воронежский государственный агроунивер-
ситет имени императора Петра I. Здесь собрались более 
120 представителей отраслевых кооперативных союзов 
и ассоциаций, потребительских обществ, научных и учеб-
ных организаций Центрального Черноземья.  

По данным за 2012 год, в ЦФО создано 970 
сельскохозяйственных потребительских 

кооперативов, в том числе 252 кредитных. 
На территории округа действует 2 208 
сельскохозяйственных производственных кооперативов 
и 351 потребительское общество системы Центрсоюза. 

веСти
Тепло сельской больницы

 В Рамонском районе Карачунский ФAП переведён на га-
зовое отопление. Теперь пациентов здесь будут принимать в 
комфортных помещениях. А ведь раньше, более двадцати лет 
назад, небольшое здание сельской больницы отапливалось 
углём. И заботиться о поддержании тепла сельским медработ-
никам приходилось наряду с лечением жителей. Недавно здесь 
было смонтировано газовое конвекторное отопление.  

Тренажёры у ФОКа
Физкультурно-оздоровительный комплекс на улице Аэро-

дромной в Борисоглебске построили всего около года назад, но 
за это время он уже стал центром притяжения для спортсменов 
не только городского округа, но и других районов. А несколько 
дней назад возле ФОКа установили современные уличные 
тренажёры, на которых может позаниматься физкультурой 
любой желающий. Вместе с тренажёрами пять большегрузных 
автомобилей привезли еще массу необходимого спортивного 
инвентаря на сумму 14 миллионов рублей. 

Будет новый стадион
В Репьёвке начались работы над проектом нового стадио-

на. По расчётам отдела строительства, архитектуры и ЖКХ 
администрации района, на создание всех его сооружений по-
требуется 25 миллионов рублей.

Сумма не такая большая, и придётся обойтись без из-
лишеств, но в комплексе стадиона предусмотрено создание 
искусственного футбольного поля с дренажной системой, 
беговых дорожек, волейбольной и баскетбольной площадок, 
легкоатлетического сектора и трибун на триста мест. Ввести 
стадион в строй планируется уже в следующем году.

светлана виКТОРОва, алексей ЧеРКаШиН.



«Коммуна» – ваше здоровье

Подборку подготовил Борис Ваулин.

Не ждите, «пока перерастёт»
Моей дочке два года, и всё это время мы не знаем, что делать? 

Практически на любую пищу у неё начинаются высыпания на 
коже рук, груди, спины, ножек. Страшный зуд, от которого она 
постоянно чешется. Постепенно выяснили, что высыпаний нет 
от картошки, черного хлеба или сухарей, овсяной каши и козьего 
молока. Вот и весь её рацион. Не однажды были у детского врача 
в своей поликлинике, но она ничего толком так и не может посове-
товать. Лишь весьма неуверенно говорит, что с возрастом такая 
сильная аллергия должна исчезнуть. Но сколько нам ждать такого 
«возраста»?

Семья Агошковых, Хохольский район.

Галина Степаненко, заведующая кабинетом аллергологии 
и иммунологии Воронежской областной детской консультативной 
поликлиники №1:

- Действительно, если это пищевая аллергия, то по достижении 
ребенком трёх лет она иногда проходит самостоятельно. Однако 
может перейти и в такие респираторные аллергозы, как аллерги-
ческий ринит, бронхиальная астма или аллергический бронхит. 
Вот почему надеяться на время, которое «всё лечит», и ждать 
пока «перерастёт» - не стоит. Ребёнка необходимо тщательно 
обследовать.

С помощью не медлите ни минуты
Вроде бы на сердечно-сосудистую систему не жалуюсь, тем не 

менее очень боюсь инсульта. У меня от него отец умер, а я тоже 
подхожу к опасному возрасту, мне уже 73 года исполнилось. Какие 
первые признаки возможного возникновения инсульта? Знаю, что 
нужно немедленно вызывать «скорую помощь», но что надо делать 
самому или родным до приезда врачей?

Юрий Анциферов, Лискинский район.

Светлана Чуприна, заведующая неврологическим отделением 
для больных с нарушениями мозгового кровообращения, кандидат 
медицинских наук:

- Признаками инсульта могут быть нарушения сознания вплоть 
до его потери. Сильная головная боль, какой прежде никогда не 
бывало, нередко сопровождается тошнотой или рвотой. Может 
возникнуть головокружение. Человек чувствует потерю ориен-
тировки во времени и пространстве, развивается слабость в руке 
или ноге, чувствительность в них снижается, нарушаются речь 
и зрение. До приезда бригады «скорой помощи» необходимо не-
медленно провести следующие мероприятия:

1. Уложите больного в кровать таким образом, чтобы голова и 
шея были приподняты на 30 градусов, шея при этом не должна быть 
согнутой. Если есть вставные челюсти, их нужно удалить.

2. Измерьте артериальное давление, необходимо поддержать его 
несколько превышающим (на 10-20 мм рт. ст.) уровень «рабоче-
го» давления, но не выше 190-200 на 110 мм рт. ст. Для снижения 
артериального давления нельзя применять клофелин. 

3. Дайте больному одномоментно 1 г (10 таблеток) глицина за 
щёку или под язык (рассасывать).

4. При возникновении тошноты или рвоты повернуть голову 
больного на бок.

5. При возникновении судорожного припадка следует удер-
живать голову и конечности больного во избежание получения 
им травм.

6. При утрате сознания больным, его надо уложить так, чтобы 
обеспечить свободное дыхание.

7. При угнетении и прекращении дыхания и сердечной деятель-
ности необходимо начать реанимационные мероприятия - непря-
мой массаж сердца, дыхание «рот в рот». 

Мальчик-с-пальчик
 Увидел по телевидению, как несколько дней назад в перинаталь-

ном центре областной больницы отмечали День недоношенных 
детей. Ребятишкам уже по полтора-два года, они очень славные 
и на вид совсем здоровые. А каким был самый маленький младенец, 
которого довелось принимать воронежским акушерам?

Александр, студент академии искусств, будущий папа. 

алексей кулькоВ, врач-реаниматолог 
Воронежской областной больницы №1:
- Таких экстремальных родов у нас ещё никогда не было. Ма-

лыш появился на свет на пятом месяце беременности. Его мама, 
24-летняя Наталья С., поступила в роддом с резким повышением 
давления и в любой момент она могла скончаться от кровоизлия-
ния в мозг. Операция по спасению мамочки и младенца длилась 
около двух часов. Мальчик был весом 720 граммов – величиной с 
ладошку! Шанс на то, что он выживет, был один из ста. И всё же в 
специальном инкубаторе нам удалось его выходить. 

Большой живот тянет вперёд
Года два уже начал ощущать боли в спине. Причем могут возник-

нуть без всякой причины. Иду, к примеру, по улице, и минут через 
20-30 вдруг начинается боль в пояснице, которая не проходит, 
пока не сяду отдыхать. А другой раз могу и два часа не садиться, 
а ходить, и не какой боли не возникает. Говорят, что это у меня 
от большого веса, но я никогда на худобу не жаловался, и никаких 
неприятностей до сорока лет не ощущал.

Алексей Остроухов, работаю на железной дороге, 
ст.Абрамовка Таловского района.

ольга иВаноВа, заведующая областным центром профилакти-
ки и лечения ревматологических болезней и остеопороза, кандидат 
медицинских наук:

- Боли в спине являются симптомом, а не болезнью. Их 
интенсивность может колебаться от легкого дискомфорта до 
сильнейших недугов, вызывающих полную обездвиженность. 
Различия в росте, весе и силе спины делают некоторых людей 
более предрасположенными к их развитию. Наиболее частой 
причиной болей в спине являются растяжение мышц или связок, 
нарушение осанки. Последнее в свою очередь может быть обу-
словлено избыточным весом – большой живот тянет позвоночник 
вперёд. В этом случае полному человеку необходимо обязательно 
худеть. Боли могут возникать в связи с избыточной нагрузкой 
на позвоночник, неправильным подъёмом тяжестей или резким 
наклоном вперёд. Они могут быть связаны с заболеваниями 
других отделов организма. 

Когда кошка – не радость жизни
Мы живем в коммунальной квартире – общая кухня, прихожая, 

санузел. Соседка, имея одну комнату, притаскивает с улицы кошек 
и держит их у себя. Сегодня их пять или шесть. На улицу они вы-
скакивают через кухонное окно и гуляют там. От постоянного 
зловонного запаха уже стала болеть голова. Никакие увещевания 
на соседку не действуют. Мы уже боимся подцепить от кошек 
какую-нибудь заразу. Чем они могут нас «наградить», и как можно 
избавиться от такой напасти?

Под письмом из Эртиля подписи нет.

александр Гуник, 
заместитель руководителя ветеринарной службы г.Воронежа:
- Существуют Правила содержания домашних животных в 

жилых квартирах Воронежской области. Если они грубо нару-
шаются (а содержание пяти или шести кошек и есть нарушение), 
то необходимо вызвать представителей Роспотребнадзора для 
составления соответствующего акта, а потом подавать исковое 
заявление в суд. Что касается возможности получить от кошек 
различные заболевания, то она вовсе не исключается. Тем более, 
если они безнадзорно гуляют по улицам. Поэтому все животные, 
содержащиеся в жилых квартирах, должны иметь прививки от 
бешенства, его вирус передаётся со слюной при укусе, а также 
через повреждённую кожу при царапинах. Бешенство, как из-
вестно, не лечится, и пораженный им человек умирает, но жизнь 
ему может спасти антирабическая сыворотка, если её введут 
не позднее 72 часов после укуса. От кошек можно получить 
дерматомикоз (стригущий лишай), токсоплазмоз, лептоспироз, 
глистные инвазии. 
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Евгения ЛЕЖАНИНА

Вода, как известно, воде рознь. 
И для пользы пить её желательно 
чистую, без ненужных примесей и не 
менее восьми стаканов в день. Но про-
фессор Резников акцентирует внима-
ние на то, что пока не известно широ-
кому кругу читателей. Человеческий 
организм состоит из воды на 60-65 
процентов и при этом в различных 
тканях жидкие среды имеют разный 
окислительно-восстановительный 
потенциал (ОВП). Венозная кровь 
– минус 120, артериальная – минус 
30 милливольт. Почему происходит 
именно так, никто пока не нашёл 
ответа. В мышцах, кстати, плюс 200, 
в моче может быть от минус 100 до 
плюс 200.

Для справки: окислительно-
восстановительные реакции – основ-
ные процессы, обеспечивающие жиз-
недеятельность любого организма. 
Они связаны с передачей или при-
соединением электронов. Во время 
этих реакций изменяется электрон-
ный потенциал – отдавая электроны, 
жидкость заряжается положительно, 
окисляется, приобретая их, – заря-
жается отрицательно. Разность по-
тенциалов между ними и есть ОВП. 
Измеряется в милливольтах.

Эти наблюдения позволили учё-
ным сделать вывод, что болезненное 
состояние организма как раз и может 
зависеть от того, что нарушено соот-
ветствие между ОВП различных тка-
ней и органов. И если эти потенциалы 
выровнять, то можно нормализовать 
нарушенный процесс жизнедеятель-
ности. В целом ОВП организма 
равен минус 100-200 милливольт, но 
при этом любая вода – из-под крана, 
бутилированная и так далее – име-
ет потенциал от плюс 300 и выше. 
Следовательно, попадая в организм, 
она отбирает у него электроны. Вода, 
которую мы пьём, как показали ис-
следования, проведённые в лабора-
тории Управления Роспотребнадзора 
в Воронежской области, в основном 
соответствует СанПиН. Но он не 
учитывает величины окислительно-
восстановительного потенциалов. 
Хотя и без того, по официальным 
данным управления, «состояние пи-
тьевой воды определяет в ряде райо-
нов области и Воронежа вероятность 
заболеваний сердечно-сосудистых, 
желудочного тракта» и так далее.

 - И это ещё не всё, - говорит Кон-
стантин Михайлович, - нами было 
установлено, что жидкости для инфу-
зионного введения сами по себе име-
ют положительный ОВП и поступают 

в организм через вены. Стало быть, 
реализуются их лечебные эффекты 
далеко не в полной мере. Вот это и 
есть проблема: как повысить качество 
инфузионных растворов, вводимых 
капельно, на основе изменения ОВП 
в сторону снижения.

Сегодня учёные ВГМА под ру-
ководством ректора и профессора 
Игоря Есауленко ведут разработку 
инфузионных растворов с оптималь-
ными параметрами. А приведённые 
выше сведения диктуют необхо-
димость внесения в СанПиН «Пи-
тьевая вода» такого параметра, как 
окислительно-восстановительный 
потенциал. Тем более, что и Всемир-
ная организация здравоохранения 
рекомендует его величину не более 
чем плюс 50 милливольт. И особенно 
это требование касается инфузион-
ных растворов.

- По нашему мнению, - подчёрки-
вает Константин Резников, - по своим 

характеристикам (ОВП, электропро-
водность, поверхностное натяжение) 
растворы должны соответствовать 
параметрам жидких сред организма. 
Надо ли говорить, что в этом случае 
эффект лечения возрастёт много-
кратно.

В Воронеже сегодня создалась 
уникальная ситуация: учёные ВГМА 
готовы на биологических объектах 
проверить безопасность и эффек-
тивность инфузионных растворов, 
приведённых в соответствие с ОВП, 
а специалисты одной воронежской 
фирмы - обеспечить аппаратурой для 
получения жидкостей с нужными 
параметрами в любых объёмах. За-
интересованность и дело остаётся за 
здравоохранением. 

К слову, по мнению Константина 
Михайловича, вполне вероятно, что 
японцы потому и имеют высокую 
продолжительность жизни, суще-
ственно отличающуюся от таковой в 
нашей стране, так как там разрешено 
применять питьевую воду с отрица-
тельным потенциалом.

Учёных не менее интересует, как 
взаимодействуют с организмом 
лекарства при различных ОВП жид-
ких сред? Этой проблемой сегодня 
занимается молодой кандидат ме-
дицинских наук, работающий под 
руководством профессора Резникова, 
Павел Колесниченко. Судя по его 
увлечённости и готовности работать 
сутками, результаты не замедлят 
появиться.

- И тем не менее надо быть реа-
листами, - говорит Константин Ми-
хайлович. – Введение санитарных 
норм и правил – самое важное. Но 
быстро не получится – это Россия. 
Важно добиться того, чтобы показа-
тели жидких лекарственных форм 
соответствовали показателям жидких 
сред организма. 

Профессор посоветовал всем нам 
пить абсолютно безопасную и чрез-
вычайно полезную так называемую 
«живую воду» - католит, если по-
научному. В 60-х годах минувшего 
века учёным из США была получена 
Нобелевская премия за открытие в 
воде живых клеток и доказательство 
того, что внутрь клетки организма 
может проникать только гексогеналь-
ная форма воды (объединение шести 
молекул). В растворе католита имен-
но такая вода. Учитывая, что та жид-
кость, которую мы пьём (даже филь-
трованная), усваивается организмом 
только на 15 процентов, рекоменду-
ется потреблять ежедневно два-три 
литра. При этом организм вынужден 
с немалыми затратами энергии сам 
формировать такие структуры воды, 
чтобы они стали составными частями 
клеток. Стопроцентно усваиваемый 
католит (не менее двух миллилитров 
на килограмм человека достаточно, 
чтобы быть здоровым) позволяет 
пить обычной воды раза в четыре 
меньше. Это далеко идущий вывод, 
он может подсказать, какой объём 
жидкости необходимо брать на борт 
космической станции и так далее.

А вот ещё один любопытный факт. 
Как считают учёные, каждая моле-
кула воды не может существовать 
самостоятельно в связи со своей 
внутренней реактивностью. То есть 
весь океан – это одна молекула. За-
гадок, как видите, у воды ещё много. 
Пытаясь постичь эти тайны, учёные 
ВГМА задумали создать безопас-
ное средство для лечения рака на 
основе изменения окислительно-
восстановительного потенциала 
биологических жидкостей организма. 
Профессор Резников убеждён, что 
можно помочь и в лечении заболева-
ний мозга, состоящего, как известно, 
на 80 процентов из воды.

Живая молекула воды
Наука | Учёные Воронежской медицинской академии имени Н.Н.Бурденко добились удивительных результатов, исследуя её свойства
Интерес учёных к воде не угасает. Слишком важна эта субстан-
ция для всего живого на Земле. Ещё немецкий доктор Себастьян 
Кнейп в далёком от нас XIX веке доказывал пользу гидротерапии 
чуть ли не от всех болезней. Известно, что потребность человека в 
воде стоит на втором месте после кислорода. Мы можем прожить 
без пищи до шести недель, но только одну – без жидкости.
Не один год проводят исследования лечебных свойств воды про-
фессор Воронежской медицинской академии имени Н.Н.Бурденко, 
заведующий кафедрой фармакологии Константин Резников и его 
сотрудники. Их выводы порой уникальны ещё и потому, что ме-
тодически правильно эти исследования до воронежских учёных 
не проводил никто.

Константин Резников.

Виталий ЧЕрНИкоВ 
Фото автора

В истории усадьбы после 
масштабной реконструкции 
начинается новая глава, и 
идея реализовать в этих сте-
нах столь необычный проект 
выглядит весьма уместно. 
«Гербарий» - первое событие 
в новой программе «Совре-
менное искусство в музеях 
Воронежа», которая призва-
на, по мысли организаторов, 
придать новый импульс раз-
витию воронежской куль-
туры, показать сложность и 
многогранность связей раз-
личных областей искусства 
и знания. Ранее, кстати, этот 
проект Ильи Долгова, где 
нашлось место и видеоарту, 
и черчению, вызвал нема-
лый интерес на сентябрьской 
«Арт-Москве» в Центральном 
Доме художника. 

- Я очень рад, что усадьба 
Веневитиновых сейчас пере-
живает ренессанс, - признался 
Алексей Горбунов –  директор 
галереи «Х.Л.А.М», где пре-
жде выставлялся Долгов. 
– Очень важно, что возрож-
дается и территория рядом 
с домом, выходящий к Дону 
парк. Не хотелось бы, чтобы 
сегодняшняя акция воспри-
нималась как эксперимент. 
Это обычная практика в мире. 

Такое соседство расширяет у 
людей рамки и представле-
ния об искусстве, а с другой 
стороны – создаёт новый 
импульс интереса к музеям 
как таковым. 

Для тех, кто приехал на 
открытие выставки, моло-
дой художник в Каминном 
зале музея рассказал о своём 
видении и понимании совре-
менного искусства. 

- Если посмотреть на ис-
кусство, которое продолжает 
традиции живописи XIX-XX 
веков, и сравнить его с работа-
ми, например, Йозефа Бойса, 
то становится понятно, что 
между ними существует дис-
танция не только временная. 
Человеческий мир меняется – 
политическое, экономическое 
устройство, мировоззрение 
людей, меняется быт, меняется 
то, каким они видят этот мир, 
совершенно естественно, что 
меняется и искусство. У каж-
дой исторической эпохи было 
своё современное искусство. 
Джорджо Вазари, когда рас-
сказывал в своих «Жизнеопи-
саниях» о соотечественниках-
скульпторах и живописцах, 
не употреблял терминов «Ре-
нессанс», «Возрождение».  Он 
говорил «художники, пишу-
щие в нынешней манере» - и 
все понимали, что имеется в 
виду. 

Рассуждая о предпосылках 
появления современного ис-
кусства, Долгов предлагает 
вести отсчёт от математика 
и философа Рене Декарта, 
который «основой своего 
метода сделал сомнение. До 
него философия опиралась 
на некий набор догм. Декарт 
отказался от любых истин, 
очевидностей, от любых за-
ранее готовых идей. Но это 

было продуктивное сомнение, 
которое позволяет изучать 
мир глубже, парадоксальнее, 
разностороннее». Миссию 
же современного искусства 
художник формулирует сле-
дующим образом: «Задавать 
вопросы очевидному, ставить 
под сомнение то, что касает-
ся единственно верным, по 
умолчанию правильным и 
неизбежным». 

На создание выставки Илью 
Долгова вдохновил когда-то 
собранный им гербарий. Не-
которые из тщательно пере-
рисованных им для проекта 
растений, кстати, были собра-
ны в 1998 году на территории 
Веневитиново. Наверное, когда 
автору предложили устроить 
выставку в музее-усадьбе поэ-
та, такое совпадение заставило 
художника улыбнуться.

Перешёптываясь с травинкой 
Вернисаж | В музее-усадьбе Дмитрия Веневитинова в Новоживотинном под Рамонью  
открылась выставка молодого воронежского художника Ильи Долгова «Гербарий»

Илья Долгов рассказывает об искусстве.

вести

Лидеры  
едут в село

Старшекурсники Воронеж-
ского педагогического универ-
ситета Никита Скляревский, 
Адель Аипова и Алина Фирсова 
отправились работать учите-
лями в Вязовскую среднюю 
школу Таловского района. Ра-
нее на сборе студенческого са-
моуправления ВГПУ «Лидер» 
был представлен проект, идея 
которого заключается в том, 
что студенты едут работать в 
сельские школы, которые испы-
тывают острую  потребность в 
кадрах. Они будут официально 
приняты на работу на месяц 
и поделят между собой часы 
математики и информатики, а 
также займутся внеклассной 
работой.  Своим студентам вуз 
окажет всю необходимую мето-
дическую поддержку.

Был такой  
хуторок…

Хутора Вишнёвый уже не-
сколько десятилетий нет на 
картах Каменского района, но 
память о малой родине в кото-
рый раз собирает его уроженцев 
под крышей районного краевед-
ческого музея. 

Организаторы встречи - со-
трудники музея – опасались, 
что мало кто отзовётся на при-
глашение отметить 45 лет с той 
печальной даты, как не стало 
Вишнёвого, попавшего в списки 
«неперспективных» деревень. 
Вишнёвцы не подвели: приеха-
ли не только ныне живущие на 
территории Каменского района, 
но прибыли они из Лисок, Рос-
соши, Подгорного, Воронежа, с 
Украины. Потомки основавших 
Вишнёвый в 20-х годах прошло-
го века вспоминали, как жили и 
трудились их деды и родители, 
как хутор меньше чем на сорок 
дворов проводил на фронты 
Великой Отечественной 34 
человека, а с Победой встретил 
только половину из них. Но па-
мятью о малой родине остаётся 
и необычайная музыкальность 
его уроженцев, унаследовавших 
любовь к гармошке, балалайке, 
гитаре и мандолине, которые 
когда-то здесь звучали. Не за-
был об этом и главный вдохно-
витель и организатор встречи 
Василий Панков. На звуки его 
двухрядки откликнулись зем-
ляки – песнями, частушками, 
танцами.

наталья некрылоВа, 
алексей ЧерТоВ. Марина ВЕНДЕЛоВСкАЯ

Россошанский район

Книга составлена по рас-
сказам старожилов и очевид-
цев, и с первых же страниц на 
первый план выступают не 
точные даты и сухие цифры, 
а живые люди – и председа-
тели, что «правили» в старо-
калитвенской «Победе» в 
разные годы, и специалисты, и 
рядовые колхозники, на чьих 
плечах, собственно, родной 
колхоз всегда и держался. 
Даже названия глав, весьма 
необычные для «историче-

ского труда», интригуют и 
говорят о многом. Например, 
«Приказало ГПУ: йижтэ, диты, 
крапиву…». Это слова из ча-
стушки, пропетой ныне девя-
ностодвухлетней крестьянкой 
Н.И. Варениковой, которая с 
16 лет в колхозе «працювала» 
за палочки да трудодни. Или 
«Нихто, як Всевышний». Так 
подбадривал односельчан две-
надцатый по счету председа-
тель С.И. Марченко, который 
научился крепкому, умному 
хозяйствованию, батрача в 
юности у кулака. Соседству-
ют под тоненькой обложкой 

главки: «Выход с конницей…» 
- конный эскадрон предсе-
дателя И.М. Таранцова был 
чудом районного масштаба, и 
«Юшин-штрассе» - так кол-
хозники меж собой называли 
центральную улицу, в семи-
десятые годы заасфальтиро-
ванную и ярко освещенную 
стараниями В.Я. Юшина, и 
«Думки о земле» старокалит-
венских пенсионеров.

В книге автор намеренно 
держится в тени, не навязы-
вая собственных суждений, 
предоставляет слово участни-
кам и очевидцам событий. Ду-
мается, что и на презентации 
в сельском Доме культуры 
Светлана Ляшова-Долинская 
не случайно предоставила 
почетные места за столом пре-
зидиума своим героям, пред-
седателям, а сама скромно 
стала поодаль, в сторонке. 

Публика в ДК собралась 
неравнодушная, заинтересо-
ванная: представители рай-
онной библиотеки, краеве-

ды из Россоши, работники 
местного отделения ООО 
«Восток-Агро» и сельской 
администрации, педагоги Ста-
рокалитвенской школы. И 
встреча получилась такой же, 
как сама книга – неказённой, 
интересной, душевной. Вспо-
минали о годах своего предсе-
дательства В.Я.Юшин и А.П. 
Жданов, рассказывал о самом 
памятном сын председателя 
И.М. Таранцова, вспоминал 
прошлое восьмидесятилетний 
литератор В.П. Жиляев. А в 
зале тихонько гудел говорок: 
«Точно, было ведь так…».

Заместитель главы Россо-
шанского района Александр 
Доля и слушал, и книгу ли-
стал с неподдельным интере-
сом. А потом живо говорил и 
о прошлом хозяйства, и о его 
будущем. И о том, что книга 
прокладывает такой необхо-
димый мостик в минувшее, 
без памяти о котором наше 
настоящее стало бы духовно 
беднее.

Было и быльём не поросло
круг чтения | Презентация книги «Председатели Старой Калитвы»,  
прошедшая накануне 310-летия села Старая Калитва Россошанского района,  
стала настоящим подарком землякам
Её автор – член Союза писателей России, известная 
воронежская поэтесса Светлана Ляшова. Светлане 
Алексеевне, живущей в Старой Калитве, глубоко 
небезразлична история села. Она уже не впервые 
обращается к краеведческой теме. Её новая книга 
со столь непритязательным названием и подзаго-
ловком «История становления и функционирования 
управления селом с 1929 года до наших дней» на-
писана настолько живо и интересно, что читается 
на одном дыхании. 

К истокам веры
Чтения «Православные 

страницы Репьёвского края» 
прошли в музее Репьёвки. 
Собравшись вместе, школь-
ники, библиотекари, музей-
ные работники, священник 
и общественные активисты 
поделились своими знания-
ми и результатами исследо-
ваний. Например, о том, что 
сведения о самом раннем из 
известных храмов на ны-
нешней территории района 
– Михайло-Архангельском 
в Новосолдатке, относятся к 
1678 году. А в самой Репьёвке 
к 1721 году стояла церковь 
апостолов Петра и Павла. 

«Феерия»  
в «Октябре» 

В Бутурлиновском район-
ном ДК «Октябрь» на днях 
прошёл фестиваль «Осенняя 
феерия». Проводится он с це-
лью выявления и поддержки 
местной талантливой молодё-
жи. В смотре приняли участие 
семь творческих коллективов 
из городских школ, местного 
механико-технологического 
колледжа, профессионально-
го лицея №39, педагогическо-
го училища и медицинского 
техникума. 

алексей ЧеркаШин, 
Василий ЧерноусоВ.
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Воронежский государственный аграрный 
университет имени императора Петра I

продолжает прием на заочное  отделение 
по 20 декабря 2012 года на все направления 

и специальности на бюджетной и платной основах. 

федеральное государственное 
бюджетное образовательное 

учреждение Высшего 
профессионального образования

Телефоны для справок: 8 (473) 253-78-67, 8 (473) 253-78-74.

Акция на здоровье!
медицина | Европейская клиника «Сиена-Мед» поможет справиться с головными болями

Рассказывает руководитель 
Центра терапии мозга Европей-
ской клиники «Сиена-Мед», 
известный врач Людмила Ку-
ташова:

- Относиться к головной 
боли нужно с большой осто-
рожностью и вниманием, ведь 
она может быть предвестником 
серьезных болезней. Специали-
сты нашей клиники имеют 
большой опыт в лечении ми-
грени, болей при атероскле-
розе сосудов головного мозга, 
артериальной гипертензии, 
гипотонии, менструальных и 
предменструальных головных 
болях, а также болей при ин-
сультах, сезонных головных 
болей и некоторых других. 
Как показывает многолетний 
опыт клиники, подобные боли 
хорошо поддаются лечению, 
если вовремя его начать. 

В наши дни забота о здо-
ровье представляется очень 
непростым и, что немаловажно, 
недешевым занятием. Поэтому 
многие предпочитают само-
стоятельно ходить в аптеку 
и вместе с фармацевтом при-
думывать себе схемы лечения, 
ориентируясь на рекламу и 
финансовые возможности. Но 
это в корне неверный и, мало 
того, опасный подход, ведь бес-
контрольный прием лекарств 
может только навредить!

Наша клиника предлагает 
воспользоваться специальным 
купоном на 50-процентную 
скидку. Этот купон - реальная 
возможность экономить деньги, 

получая взамен возможность 
обследования на самом со-
временном оборудовании. В 
комплекс входит консультация 
невролога и нейрофизиолога, 
энцефалоскопия (ультразву-
ковое исследование головного 
мозга), энцефалограмма (запись 
биотоков головного мозга). 

На основании полученных 
данных наши специалисты 
разработают индивидуальную 
программу лечения на 7 дней. В 
нее в зависимости от диагноза 
войдут мезо-диэнцефальная 
модуляция, конгеррентная те-

рапия, массаж головы и ворот-
никовой области, мс-терапия, 
рефлексотерапия, ангиопро-
тективная терапия (внутри-
венно, внутримышечно или 
капельно). 

Стоимость комплексной 
программы – 31 800 рублей. 
Но до 22 декабря вы можете 
воспользоваться купоном, за-
платить всего 50 процентов 
стоимости – 15 900 рублей. 
Для этого вам надо вырезать 
купон и предъявить его нашим 
специалистам. 

Головная боль, как пра-
вило, не смертельна, но она 
может значительно снизить 
качество жизни человека. 
Ведь болевой синдром не-
редко сопровождается стра-

хом, раздражительностью, 
повышенной потливостью, не-
устойчивостью артериального 
давления, шумом в голове и 
множеством других сопут-
ствующих проявлений.

Мы приложим все усилия, 
чтобы сделать лечение ком-
фортным и доступным, найти 
причину болезни и справиться 
с ней. 

Ваше здоровье – в ваших 
руках!

Европейская клиника 
«Сиена-Мед»  

располагается по адресу:
г. Воронеж, ул. 60-й Армии, 

д. 22б (ост. «Линия»),  
тел. 8 (473) 247-77-55. 

Наш сайт: www.sienamed.ru

Лицензия ЛО-36-01-000111 от 08 августа 2008 г. выдана Главным управлением здравоохранения Воронежской области. На правах рекламы.

ПРИёМ ВЕдУт КВАЛИФИЦИРОВАННыЕ СПЕЦИАЛИСты, КОтОРыЕ ПРЕдУПРЕдят О ВОЗМОжНых ПРОтИВОПОКАЗАНИях

Новогодняя акция 
Европейская клиника «Сиена-Мед» объявляет АКЦИЮ НА ЗДОРОВЬЕ!  

Она будет проходить с 26 ноября по 22 декабря 2012 года. 

В предновогодней суете нужно помнить о многом – о 
праздничном столе, нарядах, подарках. А ещё – о соб-
ственном самочувствии, ведь даже обычная головная 
боль может испортить праздник. 

марина Калинина

НОВОСТИ одной строкой
twitter.com/KommunaNews

Реклама.

поздравительная открытка

Администрация Новохопёрского муниципального района 
поздравляет почётного гражданина Новохопёрского муниципального района

Александра Трофимовича Шепеленко 
и его супругу Аллу Семёновну 

с 50-летием совместной жизни.

Дорогие папочка и мамочка!
Сердечно поздравляем вас с замечательным событием в 

вашей жизни – золотой свадьбой.
Никогда не сотрутся из нашей памяти ваши многотрудные 

заботы от рождения и поныне. Нам радостно было видеть 
ваши семейные отношения, где царили любовь и уважение, 
стремление помочь друг другу. Всё это с детства приучало 
и воспитывало в наших сердцах и душах счастье и спокой-
ствие.

Ваша достойная трудовая и творческая деятельность были 
примером в молодости, да и сейчас.

Главное бесценное сокровище и богатство, добытое для 
нас – это создание живой славной генетической цепочки: 
дети – двое, внуки – трое, правнуки – двое. Тут, как говорится, 
есть с кем и с чем работать и радоваться в ближайшее время 
и на перспективу.

Желаем вам, дорогие, здоровья и счастья на долгие годы, 
уверенности в своих силах делать жизнь и дальше полнокров-
ной для творчества, хорошего настроения, своим образом 
воспитывая подрастающее поколение.

Ваши дети – Таня и Женя, внуки – Даша, Вика и Саша, 
правнуки – Максим и Кирилл.

Уважаемые Александр Тро-
фимович и Алла Семёновна!

Пятидесятилетний брак – 
это большая ценность, которая 
формируется годами посред-
ством нелегкого труда. Дожить до 
золотой свадьбы выпадает только 
избранным, тем, у кого  золотое 
сердце и искренние чувства. Ваш 
жизненный путь не был усеян 
розами и лилиями. Вы вместе  с 
честью  прошли все испытания 
и трудности, которые выпали 
на вашу долю, и сохранили вза-
имную любовь и преданность, 
вырастили достойных детей. При  
этом ваши трудовые достижения 

навеки вошли в историю района 
и оставили неизгладимый след в 
сердцах многих новохоперцев.

От всего сердца поздравляем 
вас с этим славным юбилеем. 
Пусть каждый день вашей жиз-
ни будет таким же светлым, как 
этот праздничный день. Пусть в 
вашем доме всегда будет тепло от 
улыбок и добрых слов. Здоровья, 
благополучия, счастья и, конечно 
же, любви! 

С глубоким уважением,

глава администрации
Новохоперского муниципального 

района В.Т. ПеТроВ.

Дорогих папу и маму, дедушку и прадедушку, бабушку и прабабушку

Шепеленко Александра Трофимовича и Шепеленко Аллу Семёновну
поздравляем с золотым юбилеем – 50-летием со дня регистрации законного бракосочетания!

поздравительная открытка

4 декабря – 
юбилейный день рождения 

замечательного хирурга и человека 

ЛЕбЕдяНцЕВА 
Николая Александровича

Уважаемый Николай Александрович!
Примите наши самые искренние и самые теплые слова по случаю 

Вашего замечательного юбилея.

От всей души мы Вам  желаем
Большого счастья и добра.
Желаем то, о чем мечталось,
О чем Вы грезили всегда.

Чтоб боль и горе не встречались,
Чтоб смех Ваш слышался всегда,
Желаем крепкого здоровья,
Улыбок, солнца и тепла!

Благодарные ольховатцы.

Посмотреть в глаза

Шахматист 
первой категории
Поиски и находки | Малоизвестный, но очень сильный игрок. Кто это?  
Конечно, Владимир Михайлович Люце

Шахматы в культурной жизни воро-
нежцев всегда занимали заметное 

место. О них здесь знали ещё со времен 
Петра I. Но в 20-х годах ХХ века в Во-
ронеже не было ни одного шахматиста  
первой категории (что тогда почти рав-
нялось современному мастеру). Правда, 
справедливости ради следует сказать, 
что три шахматиста довольно высокого 
российского уровня были связаны с на-
шим краем. Это основатель в 1913 году 
Воронежского шахматного союза, игрок 
первой категории, юрист Николай Ка-
линский, уроженец Богучара (видимо, 
был репрессирован в 20-х годах и погиб), 
маэстро Степан Левитский, горный ин-
женер в Нижнем Тагиле, игравший матч 
с А.Алехиным и проигравший будущему 
чемпиону мира с почетным счетом 3:7, 
родился в Задонске. И, наконец, Влади-
мир Люце, живший несколько лет в Бо-
рисоглебске Воронежской области, имел 
первую категорию. 

Он наименее известен шахматной пу-
блике.  Поэтому именно о нем пойдет речь 
в нашем рассказе. Тем более что совсем 
недавно удалось узнать новые данные о 
жизни этого замечательного шахматиста. 
Материалы о Владимире Михайловиче 
Люце приходится собирать буквально 
по крупицам. Работа над его биографией 
будет продолжаться, тем более что уда-
лось установить контакты с краеведами 
Дальнего Востока, где одно время жил 
Люце.

Владимир Михайлович Люце – воспи-
танник петербургской школы знаменитого 
игрока того времени, претендента на ми-
ровую шахматную корону М.И.Чигорина. 
Люце происходил из родовитой семьи. 
Его отец, Михаил Федорович фон Люце 
(21.XII.1843 – после 1917г.) был из 
потомственных балтийско-немецких 
дворян, действительный статский совет-
ник (штатский генерал). С 1889 – вице-
директор департамента Министерства 
юстиции России, с 1895 года – сенатор. 
Владимир родился в 1874 году. В начале  
ХХ века (1902-1907) участвовал в турни-
рах сильнейших любителей Петербурга, 
где было много шахматистов из окруже-
ния Чигорина. Играл он с переменным 
успехом, но в 1904 году в первом турнире 
Санкт-Петербургского шахматного собра-
ния занял первое место (6,5 из 10 очков, 
при одном поражении) и получил звание 
шахматиста первой категории. Да и во 
всех соревнованиях, где он участвовал 
в Санкт-Петербурге, в основном были 

первокатегорники, часть из которых стали 
мастерами. О его силе как шахматиста 
говорит такой пример. В партии с опыт-
ным мастером, теоретиком европейского 
масштаба, победителем ряда крупных 
турниров С.Алапиным Владимир Люце с 
первых дебютных ходов начинает борьбу 
за захват инициативы.

В.Люце – С.Алапин. Чемпионат 3-го 
Санкт-Петербургского шахматного со-
брания 1906г.

1. d4 d5 2. с4 е6 3. Кс3 с6 4. Кf3 Кd7 5. 
Сf4 dс 6. е4 b5

Невольно вспоминаются мотивы  вари-
анта Ботвинника, разработанного только 
полвека спустя.

7. d5! Белые стремятся к активной 
игре и проводят решительный прорыв в 
центре. 

7… Сb7 8. Кd4 Заслуживало внимание 
8. dе fе 9. е5 с многообещающей инициа-
тивой.

8. …сd  9. еd е5!
Только так! Вскрытие игры никак не 

может входить в планы черных.
10. Кс6!? Фf6 11. Кb5 Сс6?! Надежнее 

было 11. …Лс8 12. Се3 Сс6 13. dс Сb4 14. 
Сd2 Фс6, и черным нечего опасаться.

12. Кс7 Крd8 13. dс?!
Очень жаль! Эффектный удар 13. 

Ке6!! давал белым возможность успешно 
завершить смело задуманную дебютную 
атаку.

13. Фс6 14. Ка8 еf 15. Фf3?
Решающая ошибка, допускающая по-

бедоносную контратаку черных.
После 
15. Се2! Фg2 16. Сf3 Сb4 17. Кре2 Фh3 

в очень сложной позиции белые все ещё 
сохраняли лучшие шансы.

15. …Сb4 16. Креd Фе6 17. Крd1 Фd6 
18. Крс2 Фd2 19. Крb1 с3! 20. bс Са3 и от 
мата нет защиты. Белые сдались.

Ошибки на 13-м и 15-м ходах не по-
зволили Владимиру Люце довести до 
логического конца прекрасно задуманную 
атаку в только зарождающемся в те годы 
и актуальном впоследствии дебютном 
варианте. Однако стиль игры и уровень 
дебютных притязаний во встрече с извест-
ным мастером дают понять, почему после 
переезда из  Санкт-Петербурга в Борисо-
глебск в конце 1913 года  он мог позволить 
себе дать в Воронеже в 1914 году сеанс 
одновременной игры на 13 досках всем 
сильнейшим местным шахматистам, за 
исключением Калинского, уступив только 
Харкеевичу и Поломскому, выиграв все 
остальные партии.

Служил В.Люце по финансовой части, 
был специалистом по банковским опе-
рациям. К 1913 году Люце – контролер 
Петербургского госбанка, коллежский 
советник. Занимался организаторской 
шахматной деятельностью. Был реви-
зором, библиотекарем, секретарем, пре-
зидентом клуба Санкт-Петербургского 

шахматного собрания. Предположи-
тельно в конце 1913 года его перевели 
на службу в Борисоглебское отделение 
госбанка, где с 1 января 1914 года он стал 
его управляющим, заслужив звание стат-
ского советника (выше полковника, если 
считать по  военной линии).  Причины его 
перевода неизвестны, но уж повышением 
по службе перевод в глухую провинцию, 
каким был тогда Борисоглебск, вряд ли 
можно назвать. Шахматной деятельности 
здесь Люце не прекращал, но вынужден 
был её сократить, так как в городе не 
оказалось сильных шахматистов, а часто 
выезжать, например, в Воронеж Люце не 
мог, хотя и старался участвовать по воз-
можности в деятельности Воронежского 
шахматного союза.

Что касается его дальнейшей жизни, 
то о ней известно немного. Из Владиво-
стока от местных краеведов нам удалось 
получить новые сведения о Люце. Из-
вестно, что в Борисоглебске Люце жил 
с конца 1913 по 1917 год. Считалось, что 
он выехал в Хабаровск. Но оказалось, что 
Владимир Люце эмигрировал в Харбин 
(Китай). А затем в 1921 году оказался во 
Владивостоке. И жил там до 1926 года, 
активно участвуя в шахматной жизни 
края, стал чемпионом города и региона по 
шахматам. В 1926 году он переехал в Ха-
баровск, где жил под фамилией Астромов, 
становился неоднократным чемпионом 
города по шахматам до 1938 года. 

Он опасался репрессий со стороны 
новой власти. 

И небезосновательно. 
Сын царского чиновника высокого 

ранга, потомственный дворянин жил 
под чужой фамилией. Известно, что в 
своё время он был довольно близок к 
П.П.Сабурову - сенатору, меценату, пре-
зиденту Всероссийского шахматного 
союза ещё до 1917 года.  Позже, в годы 
Гражданской войны, П.П.Сабуров являл-
ся редактором газеты в штабе генерала 
Деникина. Такое знакомство (хотя это и 
было в прошлом) могло дорого обойтись 
Люце. Видимо, так и случилось. В 1938 
году его арестовали и расстреляли. Реаби-
литирован он посмертно. Так оборвалась 
жизнь одного из лучших  шахматистов, 
имеющих  отношение к нашему краю, на 
64-м году жизни. В биографии В.Люце 
много «белых пятен». Изучение её будет 
продолжено.  

В заключение следует сказать, что 
трудным и тернистым оказался жиз-
ненный путь спортсменов, стоявших у 
истоков воронежских шахмат. Люце был 
репрессирован и расстрелян, Калинский 
предположительно тоже, Левитский про-
жил тяжелую жизнь, постоянно бедство-
вал, не смог выезжать на международные 
турниры, а ведь, по мнению Михаила 
Чигорина, был он «шахматной надеждой 
России».

Владимир фефелоВ,
доцент ВГИФК, Заслуженный работник  
высшей школы РФ

Григорий СанаКоеВ,
чемпион мира по заочным шахматам,  
международный гроссмейстер

Культура | Выставка скульптуры и художественной куклы «Метаморфозы» открылась  
в фойе конгресс-холла правительства Воронежской области
Все экспонаты предоставлены 
отпраздновавшей недавно своё 
десятилетие столичной галереей 
Елены Громовой. Каждый из них 
уникален. Первыми зрителями ста-
ли воронежские журналисты. 

Виталий черниКоВ

- Коллекционировать кукол начали 
очень давно, - рассказала хозяйка галереи. 
– Хотя в России это явление достаточно но-
вое, сейчас оно испытывает бум. А в Европе 
и Америке существуют целые институты и 
академии, где обучают делать кукол. Рабо-
ты для этой уникальной выставки отбира-
лись очень тщательно. Для Воронежа мы 
старались собрать максимально большое 
количество работ из разного материала. 
Есть здесь экспонаты из бронзы, фарфора, 
папье-маше, дерева. Сколько стоят такие 
куклы? Средняя цена – семь тысяч долла-
ров. Каждая из них неповторима, существу-
ет в единственном экземпляре. 

Можно узнать на выставке кое-что и 
об истории куклы в России. Например, о 
том, что собственные фарфоровые куклы 
появились в нашей стране лишь на рубеже 
XIX и XX веков. Конечно, интересно было 
бы сравнить, как менялся подход к тому 
или иному материалу на протяжении хотя 
бы минувшего столетия. Образцы, создан-
ные в начале века нынешнего, воронежцы 
увидят в эти дни в зале, превращённом на 
днях в выставочный. Хочется верить, что 
сотрудничество с галереей продолжится. 

Существует галерея Елены Громовой 
уже десять лет. Приглашения привезти 
выставку приходят со всего света. Кстати, 
Громова сообщила журналистам, что по-
добная экспозиция должна открыться в 
эти же дни и в Москве. 

На воронежской представлены самые 
разные направления современного искус-

ства пластики – от скульптуры до художе-
ственной куклы. А смешное соседствует с 
трогательным, поэтичным. 

Выставка даёт нам возможность 
увидеть, что создание кукол во многом 
– искусство синтеза. Творцу надо быть 
и скульптором, и живописцем, владеть 
секретами декоративного искусства и 
мастерства парикмахера. Иногда не воз-
можно обойтись без знания и тонкого 
понимания традиций других народов. 
Работы Андрея Осташова из Белорус-
сии – дань уважения японской куль-
туре. Фарфоровые дамы Александры 
Кукиновой изысканно одеты по моде 
Серебряного века; кажется, вот-вот ожи-
вут и начнут декламировать Александра 
Блока. Елена и Михаил Сорины исполь-
зуют только натуральные материалы, в 
том числе подлинные старинные ткани. 
Художники регулярно заглядывают в 
антикварные магазины и на блошиные 

рынки, где ищут старинные пуговицы, 
колёсики, колокольчики, - потом эти 
находки станут элементом украшения 
их кукол. А иногда, наверное, какой-то 
попавшийся на глаза фрагмент чьей-то 
прошлой жизни побуждает воображение 
работать и становится первым шагом к 
созданию персонажа. 

По словам Елены Громовой, «в автор-
скую игрушку не играют, её созерцают». 
Наверное, в России подобный подход не 
очень любим, и кто-нибудь из посети-
телей  выставки пожалеет, что тот или 
иной экспонат нельзя подержать в руках. 
С некоторыми из этих кукол, кажется, и 
поговорить было бы интересно. Выглядят 
они поживее (я бы даже сказал, «одушев-
лённее»), чем некоторые люди. И даже 
поумнее, пожалуй. 

Если попадёте на эту выставку, взгля-
ните поселившимся здесь куклам в глаза 
– и вы, надеюсь, согласитесь со мной.
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Первыми посетителями выставки стали журналисты.
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